
CC2D 
Conseil Communal du Développement Durable

5 février 2022

Présents : I. NENNER ; L. HAMED ; B. DE PALMA ; F. CONSIGNY  ; M. LECLERCQ ; M. LY ; L. SCHU ; J. MARTIN ; A. VERDIER ; C GROS, 
I. CHAYE-MAUVARIN ; I. DORISON ;  I. MORAND ; S. CORNIER ; E. CHENU
Absents excusés :  S. LEBAS ; B DRENO ; Ch. SOMMACAL ; M. LALLEMENT ; F. BINDER 
Absents :  J. DIBILLY ; M. SAYAH ; V. BOURQUARD ; S. GUTZWILLER ; M. GIRONDOT 



Notre ordre du jour
✔ Accueil d’un nouveau membre, Sylvie Cormier

✔ Présentation de la dernière version du projet RD910 - Eric Chenu

✔ Actualité de la transition écologique - Isabelle Chayé-Mauvarin 

✔ Présentation de 3 nouveaux sujets :  énergies renouvelables , atelier 
participatif, sensibilisation et communication

✔ Actualisation de la participation des membres aux groupes de travail 

✔ Point sur l'actualité des groupes de travail : présentation d’un tableau de suivi 
des actions

✔ Les dates des prochaines rencontres du CC2D



:) Bienvenue à .. 

Sylvie Cormier



Présentation de la 
dernière version du 

projet RD910
Eric Chenu



Cliquer ici sur le lien pour ouvrir la présentation  

Ci-dessous, les échanges et questions qui ont été partagés dans l’espace de discussion lors de 
la visio :

➔ Irène Nenner : Au lieu de pavés enherbés, pourquoi pas une vraie noue entre les arbres pour favoriser le 
ruissellement des eaux de pluies ?

➔ Isabelle Morand : pourrait-on être consultés sur les essences qui seraient plantées ? Car il faudrait avoir un 
coup d’avance là-dessus en tenant compte du réchauffement climatique notamment.

➔ Jacqueline : au niveau de l'école Ferdinand Buisson les circulations partagées vélo-piétons sont 
actuellement très dangereuses.

Présentation de la dernière version du projet 

https://drive.google.com/file/d/1UOVeXCdqVz-0UybTHslI5wvFWzl5PkwT/view?usp=sharing


Le développement durable 
à Chaville 

Point d’étape et actualités 
début 2022 pour le CC2D 



Ce qui a avancé depuis octobre 
● Agriculture urbaine:

○ Fin de l’étude par la société GreenSurf . Présentation au maire. 
○ Choix parmi les pistes proposées à faire, échanges avec GPSO programmés pour mise en œuvre et entretien.
○ Eco-pastoralisme et biodiversité sur les talus SNCF reporté à 2022. L’AMOP va être consultée pour les projets de ruches. 

● Cuisine centrale Bio
○ Un Plan d’Alimentation Territorial est lancé, avec le support d’une stagiaire (master + une année à La Maison d’Éducation à 

l’Alimentation Durable de la ville de Mouans-Sartoux).

● Trame noire
○ France Nature Environnement a rencontré le maire et les élues pour accélérer le plan d’actions pour la trame noire.
○ JJ Guillet doit organiser une rencontre au niveau de GPSO. 

● Trame bleue
○ Lancement d’une étude sur l’eau à Chaville avec un cabinet spécialisé



Ce qui a avancé depuis octobre 
● Budget Climat:

○ Démarche poursuivie par la mairie (suivant méthode I4CE) 
○ GPSO a décidé de construire un budget carbone à l’échelle du territoire, les données seront récupérables par commune d’après le maire.
○ Problème = limitation au « scope 2 » (émission directes + indirectes liées à l’énergie)   🡪 lobbying élues Chaville pour atteindre le scope 3 ( 

ajout des émissions indirectes autres ) 
○ Budget pour une étude plan climat  pour Chaville encore en balance. Viendra après le budget carbone 

● Déchets
○ Lancement du défi familles zéro déchet. 17 familles inscrites. 14 présentes au lancement. 
○ Démarrage des activités de cocot ’ Chaville. Le poulailler est fonctionnel, les poules sont là. 

● Relance du réseau des correspondants du DD à la mairie

● Ressource: une ressource en plus en cours d’année pour la transition écologique à la mairie



Ce qui a avancé depuis octobre 

● PLUi : 

○ Enquête envoyée à GPSO à tous les habitants . Au total, 13 741 personnes habitant ou travaillant sur le territoire de GPSO ont participé à la consultation

● Aménagement de la RD910

○ consultation du CC2D et du CDE, des associations, des commerçants, des écoles sur la dernière proposition du département.

○ Synthèse des avis envoyée à GPSO par la mairie

● Accord de GPSO et de la mairie pour ne pas rétablir la circulation dans la rue Saint Paul devant les écoles des Iris et Anatole France

○ transformation prévue en petit parc urbain, faisant le lien entre les écoles et la résidence lui faisant face.  

● Réfection de la rue Maneyrol avec parkings désimperméabilisés. 

● Energies renouvelables 
○ Schéma directeur de l’énergie pour le réseau de chaleur : étude des différentes solutions possibles

○ Installation d’une petite ferme photovoltaïque sur le Stade Léo Lagrange : travaux au premier semestre 2022

○ Audit énergétique du patrimoine communal (en cours) à plan pluriannuel d’investissement pour la performance énergétique

○ Recherche de solutions énergétiques innovantes pour le site de Maneyrol (dont production PV et géothermie de surface)



Présentation de 
nouveaux sujets



Atelier participatif : Aménagement urbanistique 

• Contexte : 

Dans le cadre à la fois du démarrage des réflexions sur le PLUi et de la 
requalification de la RD910, Chaville va lancer un atelier participatif sur 
l'aménagement urbanistique de l'avenue Roger Salengro.

Cet atelier - précurseur vis-à-vis des instances participatives de GPSO pour le 
PLUi -  permettra de nourrir des réflexions sur ce que nous voulons faire 
des zones les plus denses de Chaville et par extension des villes de GPSO.

• Demande : 
la participation à cet atelier, d’un membre du CC2D est souhaitée (cadré sur 
4 séances de plusieurs heures chacune). 

• Qui souhaite contribuer à cette réflexion ?



Energies renouvelables 

• Contexte : 
Monsieur le Maire sollicite le CC2D sur les possibilités et l’opportunité pour la ville de 
Chaville, afin de réduire son empreinte carbone, de faciliter le développement de 
projets d’énergies renouvelables (la géothermie, la production d'énergie 
photovoltaïque, les eaux grises…).

• Proposition : 
Intégrer cette demande au sein du groupe de travail en charge de l’Axe 1 
« Contribuer à la diminution des GES ».  
Qui souhaite contribuer à cette réflexion ?



Sensibilisation et communication (Nouveau groupe)

• Contexte : 

Un groupe qui sera chargé de définir et animer des sessions de sensibilisation auprès 
des habitants (Fresque du climat, Zéro déchet, …. ).

Aussi réaliser un plan de communication sur l’année autour des sujets du 
développement durable. 

• Qui souhaite participer à ce groupe de travail ?



Constitution des 
nouveaux groupes de 

travail



1. Groupe Projet Maneyrol : Bernard, Lina, Corinne S, Isabelle Ch, Isabelle D, Jacqueline, Mounia, Véronique, 
Marc.

2. Axe 1- Contribuer à la diminution des GES : Irène, Mélanie, François, Martine                      + 
Faciliter le développement de projets d’énergies renouvelables : 

3.  Axe 2 – Territoire résilient : Julien, Véronique, Mariam, Jacqueline.

4.  Axe 3 – Améliorer la qualité de l’air : Marc, Mounia, Christine et Laurent.

5. Axe 4 – Consommer mieux jeter moins : Brigitte, Cécile, Laurent, Isabelle et Christine

6. Communication et sensibilisation : Lina, Amandine, Isabelle M et Sylvie

7. Atelier participatif sur l'aménagement urbanistique de l'avenue Roger Salengro : Irène et Laurent 

Projet 
Maneyrol

Les groupes de travail 



Point sur l'actualité 
des groupes de travail 
et le suivi des actions



❖ Les membres du CC2D ont formulé de nombreuses propositions d’actions et contributions issues des différents 
groupes de travail.

❖ Pour en assurer un suivi dans le temps, un plan d’action a été formalisé.
❖ C’est un document qui permet de donner à tous une visibilité globale sur toutes les actions en cours et de faciliter la 

transversalité et la complémentarité des actions. 
❖ Celui-ci sera actualisé mensuellement avec les animateurs des groupes de travail et partager avec Isabelle 

Chaye-Mauvarin.

                                                                                                                                                                          

Suivi des actions   Lien vers le plan d’action  

Ci-dessous, les échanges et questions qui ont été partagés dans l’espace de discussion lors de la visio
● Lina et Brigitte : nous pourrons programmer une Fresque du Climat au sein du groupe Sensibilisation et Communication ; à voir avec la MJC 

ateliers arts plastiques ?
● Brigitte et Cécile sont partantes pour s’investir sur le sujet de réutilisation du mobilier scolaire en cohérence (groupe consommer mieux, 

jeter moins) 
● F. Consigny dispose d’informations au sujet du réemploi dans le BTP des déchets de chantier (projet Maneyrol).
● F. Consigny : Quelle date prévisionnelle pour le concours d'architecture du projet Maneyrol => courant sept 2022
● F. Consigny : quel est le planning du bilan carbone GPSO ? => la question a été posée à GPSO
● Isabelle : autres tiers lieux très intéressants : la cité fertile à Pantin, La Sauge à Bobigny  
● Jacqueline : donc penser à un tiers-lieu au créneaux pendant la rénovation car aucun commerçant ne voudra s'installer pendant les travaux.
● Sylvie : la route du Pavé des Gardes est devenue très bruyante depuis l’aménagement en sens unique de la route dans les bois

https://docs.google.com/spreadsheets/d/1HwZMXFMj9ijtba_n3Gu8G-4jV1C4GkWs/edit#gid=1377358312


Les dates des 
prochaines rencontres 

du CC2D



Nos prochaines dates 

• Le jeudi 24 mars à 19h en visio : présentation des missions de l’Agence 
Locale de l’Energie et du Climat (ALEC) - Muriel le Boulanger

• Le samedi 4 juin : Rencontre du CC2D

• Le samedi 24 septembre : Rencontre du CC2D

• Le samedi 26 novembre  : Séminaire annuel



Merci !


